

Исламский банкинг в Таджикистане: предпосылки становления и развития

Наимов Ш.Р.

Учреждение образования «Полесский государственный университет»

В результате анализа финансовой системы Таджикистана было выявлено, что исламская банковская система может быть подходящей формой финансирования экономики страны, поскольку исламский банкинг, который обеспечивает участие банков в прибыли финансируемого предприятия, приводит к увеличению производства и финансирования для этого роста на безинфляционной основе.

Цель статьи – на основе изучения текущего состояния финансовой системы предоставить обобщенную характеристику предпосылок становления исламского банкинга в Таджикистане.

Материал и методы. Базой для анализа послужили материалы Всемирного банка, Исламского банка развития, Национального банка Таджикистана, Агентства по статистике при Президенте Республики Таджикистан, Государственного комитета по инвестициям и управлению государственным имуществом Республики Таджикистан и другие аналитические данные. В исследовании использованы общенаучные методы: анализ, синтез, сравнительный анализ, индукция, дедуция, а также методы анализа структуры и динамики, графической интерпретации информации.

Результаты и их обсуждение. Систематизированы предпосылки становления исламского банкинга в Таджикистане в виде алгоритма выявления существующих проблем и имеющихся возможностей, таких как: 1) значительный удельный вес мусульманского населения (более 99% населения Таджикистана); 2) ухудшение условий финансирования экономики со стороны традиционной банковской системы, индикаторами которого являются: высокие процентные ставки, значительный кредитно-депозитный спрэд, снижение объемов выданных банками кредитов, низкий уровень кредитной глубины и монетизации экономики, низкое значение денежного мультипликатора; 3) снижение возможностей финансирования из небанковских источников, индикаторами которого являются: значительная величина финансового разрыва для ММСП, измеряемого по методике ВБ, уменьшение количества МФО и их значения в финансировании экономики, отсутствие фондового рынка, снижение объема прямых иностранных инвестиций, низкая доля частных инвестиций в общем объеме валовых вложений в основной капитал; 4) начало формирования исламской финансовой инфраструктуры (создание в Таджикистане исламского банка и двух исламских банковских окон; разработка законодательной базы, регулирующей реализацию исламского банкинга в стране); 5) исламский банкинг может быть не только этически, но и экономически более привлекателен, чем традиционный, в частности развитие исламского банкинга позволит Таджикистану получить доступ к ближневосточным финансовым рынкам.

Заключение. Систематизация предпосылок становления исламского банкинга в Таджикистане позволит денежно-кредитным властям Таджикистана приобрести дополнительные основания для продвижения исламского банкинга в стране, поможет выработке концепции его развития в Таджикистане.

Ключевые слова: финансовая система, исламский банкинг, исламское финансирование, риба, исламские финансовые инструменты, инвестиции.

Islamic Banking in Tajikistan: Shaping and Maturation Prerequisites

Naimov Sh.R.

Education Establishment “Polessky State University”

As a result of the analysis of Tajikistan financial system, it was revealed that the Islamic banking system can be a suitable form of financing the country's economy, since Islamic banking which ensures the participation of banks in the profits of the financed enterprise, leads to an increase in production and financing for this growth without inflationary consequences.

The purpose of the article is to provide a generalized description of the prerequisites for the shaping of Islamic banking in Tajikistan based on the study of the current financial system.

Material and methods. The analysis was based on the materials of the World Bank, the Islamic Development Bank, the National Bank of the Republic of Tajikistan, the Agency on Statistics under the President of the Republic of Tajikistan, the State Committee on Investments and State Property Management of the Republic of Tajikistan and other analytical data. The study used general scientific methods: analysis, synthesis, comparative analysis, induction, deduction, as well as methods of analyzing the structure and dynamics and information graphic presentation methods.

Findings and their discussion. The prerequisites for the shaping of Islamic banking in Tajikistan are systematized in the form of an algorithm for identifying existing problems and existing opportunities, such as: 1) a significant proportion of the Muslim population (more than 99% of the population of Tajikistan); 2) deterioration of the conditions for financing the economy by the traditional banking system, the indicators of which are: high interest rates, a significant credit and deposit spread, a decrease in the volume of loans issued by banks, a low level of credit depth and monetization of the economy, a low value of the money multiplier; 3) a decrease in the possibilities of financing from non-bank sources, the indicators of which are: a significant size of the financial gap for MSMEs, measured according to the WB methodology, a decrease in the number of MFOs and their importance in financing the economy (a decrease in the share of their assets in GDP), the lack of a stock market, a decrease in the volume of foreign direct investment, a low share of private investment in the total volume of gross investments in fixed assets; 4) the start of the formation of an Islamic financial infrastructure (the creation of an Islamic bank and two Islamic banking windows; development of a legal framework regulating the implementation of Islamic banking in the country); 5) Islamic banking can be not only ethically, but also economically more attractive than the traditional, in particular, the development of Islamic banking will allow Tajikistan to gain access to the Middle East financial markets.

Conclusions. The application of a systematized concept of the prerequisites for the formation of Islamic banking in Tajikistan will provide the financial and credit authorities with additional bases for the promotion of Islamic banks in the country, will make it possible to work out a concept for its development in Tajikistan.

Key words: Islamic banking, financial system, Islamic financing, riba, Islamic financial instruments, investments.